
鎌倉市議会議員有志 勉強会
「かまくらのごみをどうするの？今、あらためて考えよう」

参加者アンケート

平成23年5月28日開催

・ バイオマス処理方法について、初めて詳しい説明を聞きました。市民の大部分は、こういう事が行政と議会で争
点になっていることを知りません。このような集会を計画された事に敬意を表しますが、５会派が主催するのに対

・ メリットばかり聞きましたが、デメリット、その対策も聞きたかった。(大船在住・70代 男性)
・ バイオガスの認識が得られ、きわめて有意義な説明でした。(大船在住・70代 男性)
・ バイオメタン発酵技術の信頼性・安全性は十分確立されていることがよく理解できた。(大船在住・70代 男性)
・ バイオマス施設は時代の要請ですね。(大船在住・70代 女性)
・ 横浜市、神戸市に習って是非、バイオマス計画を進めてください。(大船在住・70代)
・ 判りやすくてよかった。(大船在住・60代 男性)
・ たいへんに難しい話です。(大船在住・60代 男性)
・ 認識を新たにしました。積極的推進をお願いします。(大船在住・60代 男性)
・ 大変勉強になりました。(大船在住・60代 男性)
・ 素晴らしいことです。(大船在住・60代 男性)
・ よかった。(大船在住・60代 男性)
・ わかりやすかった。山崎浄化センターの土地がふさわしいこともよくわかりました。(大船在住・60代 女性)
・ わかりやすく、興味深いお話でした。懸案の市長との審議会のかかわりについても率直にお話いただけたことは

とてもよかったと思います。(大船在住・60代 女性)
・ 現在のところ、バイオが環境にも一番いいと感じました。(大船在住・60代 女性)
・ バイオマスエネルギーについて大変参考になりました。(大船在住・50代 男性)
・ 先ず鎌倉市長に今日の話を聞いてほしかった。原発に頼らず発電できることに今、注目すべき。東北の被災地

でもガレキやゴミをバイオによって処理していこうという会社が立ち上がるとか。日本の各地でも着々とバイオガ
・ バイオマスの可能性を知ることができました。(大船在住・40代 男性)
・ スライドのカラー画面は迫真感があってよくわかった。山崎浄化センターの活用の期待が大である。(鎌倉在住・
・ バイオマス利用がいかに環境にいいかがよく判った。メタン発酵のエネルギー化是非進めるべきと確信。鎌倉に

おいても是非バイオマス施設を建設すべきだ。(鎌倉在住・60代 男性)
・ 今回はバイオマス推進派の説明であり、反対派の意見の説明がないのでこのやり方はまったく同意できない。
・ 大変に勉強になりました。ゴミの問題は皆さんが悩んでいることです。日頃もっともっと考えて行く必要がありま
・ 大変に感動いたしました。(鎌倉在住・50代 男性)
・ 新しい知識をもつことができました。(鎌倉在住・50代 女性)
・ 分かりやすかったです。(鎌倉在住・30代 女性)
・ バイオマス施設の実例が多く、技術的に未成熟とする市長の考え方が理解できないと感じた。(腰越在住・50代
・ 国策として　国の方針がバイオマスに向かっていないこと　又、各自治体の首長のビジョンの問題という　バイオ

マス施設に問題があるのではないことが明確になりました。
価格の問題も下水道事業団に試算を再度依頼し、知識を持って交渉することで解決できることも確信しました。
(腰越在住・50代 女性)

・ バイオマスがよくわかりました。ありがとうございます。(腰越在住・40代 男性)
・ 大変よかった。(50代 男性)
・ 大変感銘を受けた。(50代 男性)
・ 国内外においてバイオマス施設の実績が多いことに驚きました。決してバイオマス技術が不透明でないことがわ
・ 正直な話、バイオマスのことを全く知りませんでした。勉強できるよい機会を作ってくださってありがとうございま

す。若いからの参加が尐なかったですね。広く知らせていけたらよいなと思います。(20代 女性)
・ 雨の中多くの人がゴミ行政に関心をもっていることがよくわかった。講師の人柄がよくでたこう宴会であった。原

発の話なあどを盛り込んであったのが、タイムリーで大変よかった。(腰越在勤・50代 男性)
・ とてもわかりやすく、課題が整理され、より理解が深まった。(台在住・60代 男性)
・ 市長が未熟な技術と言っていたのが頭にありました。ところが、日本全国での普及(隣に横浜市も）、世界の状況

が紹介され、優れた技術だとわかりました。(玉縄在住・80代 男性)
・ 大変参考になりました。(玉縄在住・50代 男性)
・ 半分近く、むずかしいことが入ってきて、浅学の私には100%理解できないことも有りましたが、とにかく市民と市

長の頭の切り替えで多くの利益と安心を得ることができるのだという言うことに確信をもちました。(深沢在住・80
・ 大変よくわかった。(深沢在住・70代 男性)
・ バイオマスそのマスということで個々ではゴミというマイナス要因がプラスに転嫁すること、地球に生きるうえで良

いサイクルになることが学べ、希望が持てた。(深沢在住・70代 女性)
・ バイオのこと、今後のごみ処理の方向がよくわかりました。(深沢在住・60代 男性)
・ 議員有志でこの様な企画をしたことがすばらしいことである。他の要件でもやってほしい。(深沢在住・60代 男性)
・ 原発問題のさなか　大変タイムリーな講演をありがとうございました。(深沢在住・60代 女性)
・ ＣＯ２対策のみでなく　エネルギー対策にも有効であることがわかり、すごいと思いました。

国内でも近い横浜が導入しているので、もっと宣伝をして市民が見学に行ってもよいのではないでしょうか。
(深沢在住・60代 女性)

（感想）
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・ 超党派の学習会の試み　すばらしいと思います。これからもがんばってください。
日本の各地、世界の各国の例もすばらしいと思いました。日本も今回の災害を転機として　考え方をこの自然エ
ネルギー利用の方向にカジを切るべきですね。
(深沢在住・60代 女性)

・ 勉強になりました。(深沢在住・50代 男性)
・ 節電を強いられ、エネルギーの大切さをみんなが痛感していると思います。考えを新たにするいい機会です。循

環型エネルギーについて理解が得られました。(深沢在住・50代 女性)
・ 大変わかりやすくよかったと思います。しかしまだ多くの人に説明するには自信がありません。もっともっと身近

で学習会が広がるとよいと思います。こう集会、議員の有志の会がんばってほしいと思います。私共も応援しま
す。

・ 是非実現してほしいと思います。市長は商業主義的に反対しているのではないでしょうか。市民の協力を得るた
めには今日のお話が大事だと思います。教授に心から感謝します。有志議員の皆様、今後ともお力をお願いい

・ ごみは業者と家庭に分ければ家庭は各人の責任アリと思う。ごみの減量と自家処理は各家庭の努力で税金に
依存するのは賛成しない。(大船在住・70代 男性)

・ 講演を聴く限りでは、絶対に生ごみからメタンガスを取り出すことは成功させるべき。もし議員の方が賛同なら、
鎌倉でも施行するよう努力して欲しい。(大船在住・70代 男性)

・ 尽きることのない原料の有効利用になるバイオガスエネルギーへの転換を推進すべきと思う。(大船在住・70代
・ 市長と市議会とよく話し吅ってほしい。(大船在住・70代 男性)
・ 循環型社会形成の為にバイオマスリサイクルセンターを建設してください。(大船在住・70代 女性)
・ 市長の考えをバイオに変えさせること。(大船在住・70代)
・ 安定的ごみ処理が継続して欲しい。(大船在住・60代 男性)
・ 道路のごみが置いてあって、カラス被害で汚い。(大船在住・60代 男性)
・ この問題を全市的運動として進めていけば、と思います。(大船在住・60代 男性)
・ 今泉のクリーンセンターを（もし停止するとすれば）他に利用できないか。ダイオキシンのことなどを調査費用な
・ 技術進歩に貢献できる進んだ方式で、ゴミ処理に取り組んでほしい。夢を持たせることが要る。(大船在住・60代
・ バイオマスの推進希望。バイオマスの反対の（松尾市長以外の人たちの）理由は?(大船在住・60代 女性)
・ 鎌倉市でもバイオによる廃棄物処理にふみきって頂きたい。市長にいまいちどバイオによる処理を考えてほし

い。もう尐し設備を縮小してお金がかからないようにできないのか。(大船在住・60代 女性)
・ バイオをもっと市民の方々に理解していただいて進めてほしい。今日はとてもよかったです。(大船在住・60代 女
・ 突然の市長の生ゴミバイオマス施設計画見直しに驚くともに不信感を持っております。老朽化した焼却炉を停止

する、焼却炉をできるだけ削減するということが市の最優先課題であるはずで、そのためにバイオマス施設をな
んとしても整備してほしいと考えます。議会の皆さんにも是非がんばっていただきたいときたいしています。(大船

・ 安定的なゴミ処理。(大船在住・40代 男性)
・ 高齢化社会の地域の方々には現実に簡単明瞭化されるよう願いたい。反復受講が望ましい。(鎌倉在住・80代
・ 市における一極集中の焼却場は住民の環境を壊し不公平がある。(鎌倉在住・60代 男性)
・ 一般市民の考え方は何も反映されていない。夢物語のように思える。松尾市長の考えをもっと知らせるのが民
・ もっと市民が尊すことが出来る市長に考えて頂きたいです。(鎌倉在住・60代 女性)
・ バイオマスを市長に、もっと強く対話していかれるようにと思いました。(鎌倉在住・50代 男性)
・ 山崎浄化センターの計画案が実現される事を期待しています。(鎌倉在住・50代 女性)
・ 市が責任をもって回収から収理までおこなってほしいですね。(鎌倉在住・30代 女性)
・ ・最終処分まで含めた自区内処理。

・災害時での収集・処理体制の整備＝直営体制の充実。
・処理における負担軽減。
・市民への基本的な行政サービスのひとつとして無料収集の維持。
・市として市民にもっと情報提供をして市民的議論の中で今後のごみ処理やバイオマス施設の評価をすべき。
(腰越在住・50代 男性)

・ 松尾市長の反対根拠は全く本人の無知以外のものでしかないことがはっきりしました。
話を伺う中で、このようにごみ処理をしながらエネルギーを創造していくのは　これからの日本には非常必要な
施策だと思います。ぜひ　進めたいです。
(腰越在住・50代 女性)

・ ごみ行政に限ったことではないが、何事も鎌倉市の行政には「市民参加」の工夫が足りない。世界遺産登録を目
指すやり方にも、医療にも、それがはっきり言える。他の自治体と比べると大人と子供の差以上の点が数々言え
る。

・ 冷蔵庫はＯＫ，冷凍庫禁止で日々の消費にする。(50代 男性)
・ 他市に依存しない鎌倉市独自のごみ行政を望みます。また今回の大震災から考えてもエネルギー利用とゴミ行

政を吅わせて考えるべき。(40代 男性)

（市に望むこと）
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・ 世の中の動きに柔軟に対応すること。
１．今回の震災のエネルギー問題に対応した生ゴミ資源化を考えること（バイオマスエネルギーの有効活用）。
２．財政的な負担を軽減するよう資源化施設のオペレーションを見直すこと。
３．議会議決（市民の声）に真正面から向き吅い、いくつかの改善策を付加して推進すること。
(台在住・60代 男性)

・ このままではパンクしてしまいます。山崎浄化センター出の方向が決まっていたので、力を吅わせてそこは戻す
必要があります。(玉縄在住・80代 男性)

・ 鎌倉市に住む者として、協力できることは致し難いと思って居りますが、なんせ高齢者、おもうようにゆきませ
ん。市として市長として・・・その辺を充分にお考え頂き、暖かい行政をよろしくお願いします。(深沢在住・80代 女

・ バイオマス化、是非進めてほしい。(深沢在住・70代 男性)
・ 上記のマスとしてのメリットを投げ捨て、個々が困った物の処理という日常のマイナスにしていることは利口では
・ ＊ごみ尐量化に向けた市民の高い意識に対し、行政側の政策の未熟さが目立つ。

＊バイオマスエネルギー実現に向け、正に有志議員の奮闘を願う。
(深沢在住・60代 男性)

・ 民度の高い鎌倉。先頭にたって進めていただきたい。(深沢在住・60代 女性)
・ バイオマスでの生ごみ処理を早急に実施してほしい。コスト問題にするなら地球環境から次代のことを考えたら

必要なコストだと思う。（目先のことだけ考えないで）
(深沢在住・60代 女性)

・ 生ごみ処理機は使っていて重宝していますが、快適に使うためには手がかかります。省家族に時間にゆとりが
ある　老人家族の利用がほとんどというのはもっともと思います。（私も現役だったらとても使いこなせませんでし
た）バイオ施設にかけるお金を惜しんで市民の手間と時間でまかなおうとする考えはどうでしょうか　その上有料
化ではつけが市民にまわされるということになるといえるのではないでしょうか。

・ この震災を機に、ぜひ市長に再び　勉強していただき、考えなおしてもらいたいです。(深沢在住・50代 女性)
・ 多くの声を届け、市民が断念することが大事と思います。もっともっと市は市民に説明してほしい。(70代 女性)
・ 有料化反対。節電の時ゴミ処理機の販売はだめです。(70代 女性)

・ 市民を抜きにして議会と市長との対立問題にせず、議員は市民にもっと、情報を出して欲しい。行政は一応パブ
リックコメントを求めた。(大船在住・70代 男性)

・ 今までの広域処理を始めとする施策は当初の計画が甘すぎたように思います。(大船在住・70代 男性)
・ 各自の出し方がまだまだ。(大船在住・70代 女性)
・ 今泉台に住民としては、一日も早くごみ量を減らし、焼却場の停止を望みます。(大船在住・70代)
・ 市長にも勉強してもらえばよい。(大船在住・60代 男性)
・ 全党派的に運動を起こせばと思います。今日主催してくださった議員団に感謝致します。(大船在住・60代 男性)
・ 多くの人に知ってほしい。バイオマススタートにあたって各々のゴミ分別等のわかりやすい説明をお願いします。
・ 鎌倉は全国に先駆けてバイオによるゴミ処理をして他の地区のお手本になっていくといい。野池達也先生ありが

とうございました。(大船在住・60代 女性)
・ バイオマス施設は65億円かかるという話で、多くの市民が「そんなにかかるならいらないよ」という意見を持つよ

うになっています。今日のお話で65億円が一人歩きしているとわかりました。この点も議会で明らかにしてくださ
・ 本冊子を各家庭に配布されたい。鎌倉市内にはこのような講師はいますか。(鎌倉在住・80代 男性)
・ はじめてきくお話ばかりで吃驚いたしました．名越だけというのも先々心細いと思いました。(鎌倉在住・80代 女
・ ゴミは燃やすのではなく自然エネルギーへと転化が今、世界的に求められているのではないか。建設費の事だ

けでバイオマス施設を中止するのではなく、もっと将来に目を向けて、ゴミ処理を考えてください。(鎌倉在住・60
・ ゴミの出し方について出す側の観点がまったく考慮されていない。高齢化や女性の社会進出もあるのにこのよう

な面倒な出し方を押し付けられても行政側の望むようにできるのかまったく疑問だ。(鎌倉在住・60代 女性)
・ 全会派一致してバイオマスを進めて欲しい。(鎌倉在住・60代 女性)
・ 鎌倉市のゴミ収集車。(鎌倉在住・30代 女性)
・ ・分別でこれ以上の大幅な減量は不可能と体験済みと感じる。その点で市長の施策はきわめて無責任。

・コスト軽減の研究の余地はあるがバイオマス施設で対処が適切を考える。
(腰越在住・50代 男性)

・ 「市民参加」とはどうゆうことか？　「子供の学校」から「町人道」そして「商売の知恵」（もしかしたらこうゆう商売が
できるかもという人が出てくる）ということをゼロから考えてほしい。
(十二所在住・70代 男性)

・ 予算財源は職員、議員のカット。(50代 男性)
・ 大震災から考えて自前で電力を確保することは必須と思います。是非ともメタン発行施設を推進していただきた
・ 放射能汚染された下水汚泥をどうるすか研究を進めてほしい。(台在住・60代 男性)
・ 是非とも綿密な計画のもとに成功させて欲しいと思います。(玉縄在住・50代 男性)
・ 早く市長を変えなくては。(深沢在住・70代 男性)

（その他）
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・ 学習した以上、市長に提言していきたい。多くの市民が今日学んだことを市長の手紙にして届けたら変えてゆく
ことができるかも知れない。署名運動もじゃんじゃんしたい。(深沢在住・70代 女性)

・ 市民の側からバイオで行うべきと声があがるように、学習会など、根気よく行うことが大切かなと思いました。(深
・ 「署名運動」への方針もあると思います。(深沢在住・60代 女性)
・ 生ごみの中にまだまだ、ビニール、プらなど混ぜて捨てる市民がいるようです。カラスやネコが食べ破った後、片

付けをするのでわかるのですが、残念なことです。このような状態のごみもガス化、バイオに使用するのでしょう
か？ラジオで聞いたのですが、食べ物屋の残飯に楊枝をまぜてだすとだめ！ということになるそうですが、なる

・ 次代のことを考えたら　導入しないことは　犯罪？になると思いました。(深沢在住・60代 女性)
・ 生ごみバイオ化は鎌倉で是非実現してほしいと前から市長が変わってからも考えています。４月か５月か忘れま

したが、深沢支所で市長が出席した説明会があり、資源循環化からの電話でのお誘いで参加しましたが、その
出席者の中で業界新聞の記者（たぶん）（今日の出席者にいらっしゃいました。質疑の時２番目に質問した人で
す！）という人がバイオの施設は他市、他国の例を見ても鎌倉市の工事見積もり額の３分の２位でできるはずと
いう意見を述べられていました。その人は各地方の事情やデータにとてもくわしいようでしたが、市環境部の人
が名刺をもらっていたようです。もし、連絡が取れれば参考になるのではと思いますが。
山崎の下水道処理場周囲の住民の反対の影響も多いようですが、深沢国鉄跡地はどうでしょうか。広くていいと
思います。公表されている、住宅、商業施設、看護大学などで貴重な広大な用地をほとんど使ってしまうような計
画ですが　あそこにバイオ処理施設をつくり、温水プール等備えた、市民いこいの公園、広場のようなものをつく
り　自然エネルギー（バイオ、太陽，風など）を利用した　運営ができたらすてきだと思います。未来の市民に渡

・ コストも問題になっています。もっと市の歳出が節約できるところもあると思います。見直しできないでしょうか。
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